

Chez Marie Marquès : un lieu de rencontre



Chez Marie Marquès, on y trouve les journaux du groupe « Dépêche ».

Le 8 février 1992, M^{me} Marie Marquès n'hésitait pas à quitter Tarbes pour venir s'installer à Tostat pour y tenir un bureau de tabac avec vente de journaux, ouvert du lundi au dimanche matin et auquel la nouvelle commerçante adjoignait produits alimentaires, papeterie et confiserie.

Aujourd'hui, c'est un endroit où les gens du village viennent, ont pris l'habitude de s'y rencontrer, un point d'animation dans la commune. Il n'est pas rare que, pendant l'été, touristes et vacanciers viennent demander à Marie Marquès s'il y a des locations disponibles ou plus simplement un chemin qu'ils cherchent.

Et puis, on vient y acheter les journaux du groupe « Dépêche » : notre journal, bien sûr. « La Dépêche du Midi » ; le journal des sportifs « Midi Olympique » ; « La Nouvelle République des Pyrénées ». Cinq ans après son installation, Marie Marquès ne regrette pas d'être venue s'installer à Tostat.

La bibliothèque : un outil indispensable



La bibliothèque est très fréquentée, surtout par les enfants de l'école.

Elle est ouverte tous les mardis, de 17 heures à 19 heures, aux gens du village et aussi d'ailleurs. M^{me} Florence Kolivanoff et Geneviève Montagnot, qui en sont les responsables, font tout leur possible pour en soigner l'image de marque.

On prête les livres, même à ceux qui ne font pas partie de l'amicale. Ils appartiennent, en partie, à la section. Les autres sont prêtés par la bibliothèque départementale des Hautes-Pyrénées qui vient les racheter des livres éducatifs. On trouve sur les étagères toutes sortes de livres allant du roman policier à de la documentation pour adultes, ainsi que quelques bibliographies.

Détente et loisirs



Les visages épanouis des dames de l'Association détente et loisirs.

Cette section, qui a vu le jour il y a une quinzaine d'années, est présidée aujourd'hui par M^{me} Carmen Fauries. Elle fonctionne en continu toute l'année, tous les mardis après-midi, à partir de 14 h 30, jusqu'à 17 heures. Une douzaine de dames du village s'y retrouvent. C'est une bonne habitude qu'elles ont prise. Peu importe l'âge, le rang social, que l'on ait été commerçant, salarié dans une entreprise ou sans profession.

De quoi y parle-t-on ? De solidarité, de diététique, de tout ce qui se passe au village, des bonnes nouvelles, malheureusement des mauvaises aussi. On y entretient la convivialité, on échange des idées, on parle des problèmes quotidiens, de recettes de cuisine. On y tricote, on y célèbre les anniversaires.

Rien n'est imposé à personne, il n'y a pas la moindre contrainte, chacun arrive à l'heure qui lui convient, laissant ses soucis à la maison. La convivialité est bannie. D'ailleurs, il n'y a que des visages épanouis qui respirent la joie de vivre.

Depuis le temps que ces dames se réunissent, elles se connaissent mieux elles-mêmes, elles apprennent à connaître les autres, les relations au sein du club sont excellentes.

Puis, chaque mardi après-midi, on termine par un goûter fort apprécié, des pâtisseries faites maison. C'est vraiment sympathique ce club détente et loisirs.

Pleins feux sur...

Le bonheur est dans la plaine

Tostat a une origine historique venant du mot latin « tostara » qui signifie « brûlé, grillé ». Le village aurait été détruit au cours d'un incendie, dans un passé lointain.

Aujourd'hui, c'est un beau village bigoudan que l'on découvre lorsqu'on vient de la route nationale Auch-Tarbes, posé au milieu d'une verte et vaste plaine, adossé à la rive droite de l'Adour, dont les habitants vivent à proximité de l'église du XVII^e-XVIII^e siècle et d'un château construit après 1300.

Une curiosité sur le mur sud du clocher, dont parle M^{me} Lucienne Michou, de la Société académique des Hautes-Pyrénées : « Une bréque pleine et plate, scellée dans une intertion commémorative, avec la reproduction d'une phrase, « 10 septembre 1799, an de la liberté », pour exprimer l'adhésion, sinon

de toute la commune de Tostat, du moins celle de ceux qui se ralliaient au mouvement de l'histoire ».

Le château, construit après 1300, méritait le qualificatif de « fort ». De 1695 à 1760, cet édifice s'est peu à peu détruit. De 1760 à 1780, fut construit un château de résidence. Pendant la Révolution, la famille De Bazillac se trouvait à Paris. De retour d'exil, fut terminé et meublé le château. Au début du siècle, les Rivière-d'Arc l'achetèrent et l'occupent aujourd'hui.

Ce village est accueillant et hospitalier qu'on se apprécie les nombreux nouveaux arrivants travaillant à Tarbes. En 1946: 307 habitants ; en 1975, 376 ; aujourd'hui, 500.



L'église mérite bien une visite.

L'Amicale laïque : Association d'éducation populaire

Tostat doit l'Amicale laïque à M^{me} Bernard Lussan qui, avec une équipe de gens dévoués et désintéressés, l'a mise sur les rails et menés pendant quinze ans. Ensuite, c'est M^{me} Hyacinthe Garcia qui en a été la présidente. Aujourd'hui, c'est M^{me} Nicole Sadirac.

L'Amicale laïque répondait à une nécessité pour un gros village comme Tostat. L'équipe des fondateurs l'avaient bien comprise qui surent, avec patience et compétence, mener à bien leur entreprise afin de développer et favoriser l'épanouissement de ses habitants sur le plan culturel, sportif, corporatif, convivial, travailler en collaboration avec l'école. C'est une association d'éducation populaire, forte de quatre-vingt-cinq adhérents plus les enfants qui, eux, n'ont pas besoin d'adhérer.

Tous harmonisant leurs efforts ont fait de l'amicale ce qu'elle est aujourd'hui. Huit sections : la gymnastique (M^{me} N. 115) tous les mercredis, à 19 h 30 ; section aïné par M^{me} Anna Roquette. Le Jogging (M^{me} Florence Kolivanoff), le dimanche, à 9 h 30, en continu toute l'année. L'école de tennis, le samedi, à 14 heures ; moniteur, M. David Boutemy, et initiation au tennis, de 7 à 77 ans. L'atelier d'arts plastiques, le mercredi, de 17 heures à 19 heures ; M. Maurice Trouillet aide les participants de plus de 8 ans à développer leur créativité. Détente et loisirs, M^{me} Carmen Fauries, pour un après-midi de convivialité. La bibliothèque, le mardi, de 17 heures à 18 heures, toujours fidèles au poste M^{me} Florence Kolivanoff et Geneviève Montagnot guident les adhérents dans leurs lectures. Enfin, le théâtre, tous les samedis, de 17 h 30 à 19 heures, avec



M^{me} Sadirac, présidente de l'Amicale laïque, avec les responsables de sections.

pour animer la présidence, M^{me} Nicole Sadirac.

L'Amicale laïque prévoit des animations dans le courant de l'année : sorties en montagne, deux week-ends de ski (janvier et mars), carnaval, la tonée des Bleuet et le feu de la Saint-Jean ; sorties en vélo, voyages et spectacles.

L'amicale constitue une émissi-

on permanente qui apporte une contribution appréciable au village grâce à la vitalité et à la diversité de ses sections dans un but récréatif et éducatif.

Le bureau. — Président d'honneur : M. Bernard Lussan.

Présidente : M^{me} Nicole Sadirac.

Vice-président : M. Bernard Lay.

Trésorière : M^{me} Danièle Nalis.

Trésorier adjoint : M. François Erardouff.

Secrétaires : M^{me} Geneviève Montagnot, Bégone Boutey, Christiane Lussan, Marie Marquès, Jacky Borgella.

Les dames qui font vivre l'église



Les dames préparant l'église pour la cérémonie du dimanche.

Quelques dames font vivre l'église Saint-Martin, desservie par le père Bertran. Le commandant catholique fait partie du secteur interparoissial d'Andrest. Ce sont les dames bénévoles qui s'occupent de la catéchèse des enfants ; d'autres préparent l'église pour les cérémonies, joyeuses ou tristes ; une belle église qui aurait peut-être besoin d'être restaurée ; nous a dit M^{me} Carmen Fauries. Elle a reçu la visite, cet été, des membres de l'Académie des Hautes-Pyrénées. M^{me} Michou a écrit un essai sur l'église qui mérite une visite.

Le comité des fêtes



Un comité des fêtes jeune et dynamique.

Le comité des fêtes, s'il ne fait pas partie de l'Amicale laïque, a pour objectif principal la défense et l'amélioration efficace de l'animation globale du vil-

lage. Le comité des fêtes de Tostat a le souci louable d'animer et d'enrichir la vie de la commune.

Ses moyens ne sont pas limités, notamment lors du domaine humain puisque son effectif est d'une vingtaine de membres. Tous affichent un solide optimisme égayé par un dynamisme et un engagement désintéressé et

digne de reconnaissance. A son ligier l'ambiance et la qualité de l'animation proposées aux Tostat et Tostataises pour la fête locale.

DIGEST

— Tostat : 500 habitants. Tostat et Tostataises. Altitude : 345 m. Superficie : 350 ha. — Maire : M. Bernard Lussan.

Téléphone mairie : 05.62.31.20.03. Ouverte au public, les mardi et vendredi après-midi.

— Associations : Amicale laïque de Tostat, comité des fêtes, regroupement pédagogique intercommunal Marsac, Sarnigust, Villeneuve-Marsac, Ugnouas.

— Festivités : fête locale de la Saint-Martin, mi-novembre ; loto des écoles, fin janvier ; cyclo-cross, le premier dimanche de janvier ; semi-marathon.

— Monuments : château de Tostat classé aux Monuments historiques, visite guidée, « Portes ouvertes » en septembre, lors de la journée du Patrimoine.

Textes et photos réalisés par Jean Pérès

LE MAIRE

M. Bernard Lussan



M. Bernard Lussan, maire et président de l'Amicale des maires du canton de Rabastens.

Conseiller municipal et adjoint, de 1977 à 1986, année où il est élu maire. Depuis, à chaque consultation électorale, ses administrés renouellent leur confiance à son équipe municipale et cette dernière, à l'unanimité des voix, le reconduit chaque fois à la tête de l'assemblée communale.

Cet homme, travailleur, simple, courageux, s'est acquis une réputation de travail sérieux et de qualité auprès des autres maires du canton qui ont reconnu en lui un interlocuteur attentif faisant preuve d'autant de rigueur que de pugnacité, lui confiant, en 1995, la présidence de l'Amicale des maires du canton de Rabastens.